

LOS MALEANTES

Dos tentativas de atraco en Bilbao

VARIOS FALLOS DE LOS CONSEJOS DE GUERRA
 IMPORTANTE DETENCION EN LEÓN

VASCONIA Y NAVARRA

Traslado de presos de Larrinaga. La situación de los concejales de Bilbao. - Asamblea radical.

BILBAO, 9

Han sido trasladados al vapor «Altunamendi» cuarenta presos de la cárcel de Larrinaga. Continúan en el Ayuntamiento los comentarios entre los concejales sobre la situación en que se encuentran éstos. Los periodistas preguntaron a un concejal afiliado al partido radical y contestó que el domingo celebrará el partido una asamblea. Se le preguntó si era para confirmar o dejar sin efecto las sanciones impuestas a los tres concejales radicales expulsados de la organización, contestando que por el momento no podía ser más explícito.

Dos tentativas de robo a mano armada. Detención de uno de los ladrones.

BILBAO, 9

A las doce de la noche se presentaron dos individuos, que se tapaban la cara con bufandas, en una farmacia propiedad del señor Eguiramo, sita en la calle de Colón, de Larrea-tegui, y amenazándole con pistolas, obligaron al farmacéutico a abrir la caja registradora, y como no había dinero alguno, se marcharon. —Esta noche, en las oficinas de los señores Calvo Hermanos, sitas en la Plaza Elíptica, se presentaron dos individuos que se tapaban la cara con bufandas. Amenazándoles con pistolas obligaron a los empleados que había en la oficina a abrir la caja de caudales; pero en ella no había dinero alguno. Los atracadores encerraron entonces a los empleados en una habitación inmediata y se dedicaron a registrar los cajones de la oficina, donde tampoco encontraron dinero.

Los empleados quedaron en una habitación que tenía una puerta que comunicaba con el portal de la casa, y por ella huyeron a la calle. Allí esperaron la salida de los atracadores, a los que siguieron hasta la calle de Colón, donde denunciaron lo ocurrido a una pareja de guardias. Estos se echaron las carabinas a la cara y detuvieron a uno de los atracadores, llamado Eugenio Ordóñez de veinticuatro años, natural de Bilbao, y se le ocupó un revólver y varias cápsulas. El otro atracador consiguió desaparecer, pues en aquellos momentos la afluencia de público era grande y los guardias no quisieron disparar ante el temor de herir a algún transeúnte.

La detención de elementos nacionalistas. Atracador detenido. - Los servicios de vigilancia. - Alcaldes a Madrid.

BILBAO, 9

El diputado a Cortes, don Heliodoro de la Torre, habló con el gobernador acerca de la detención de unos conocidos nacionalistas de Orduña. En este asunto le dijo el señor Rico que no podía intervenir porque los detenidos se encuentran a disposición de las autoridades militares.

—El gobernador dió cuenta de que, en relación con el intento de atraco registrado anoche en las oficinas de Nalvo Hermanos, había sido detenido esta madrugada, oculto en una chabola del barrio de la Peña, el otro atracador que tomó parte en el mismo hecho. Se llama Angel Martín Castillo y se le ocuparon dos pistolas, una bomba y una caja de detonadores.

Ha sido puesto a disposición de la autoridad militar. Dijo también el gobernador que el presidente y secretario del Colegio de Farmacéuticos, con el dueño de la farmacia que anoche sufrió un intento de atraco, le habían visitado para pedirle protección.

El señor Rico les contestó que procuraría atender sus deseos si bien les advertía que la vigilancia es muy escrupulosa todos los días.

—Esta mañana marcharon a Madrid los alcaldes de Marquina y Guecho, señores Gaytán de Ayala y Urresti, respectivamente, que van a tratar de asuntos relacionados con la ley de coordinación sanitaria.

Los haberes del personal administrativo de los Jurados mixtos. - Incendio. - Una petición.

BILBAO, 9

El señor Lacort, con una comisión de empleados de los Jurados Mixtos, visitó al gobernador para tratar de la cuestión del pago de haberes al personal administrativo. Debido a un pleito que se sostiene sobre si el Estado o la Diputación deben pagar esos haberes, los empleados llevan sin cobrar más de tres meses.

Parece que existe el propósito de concertar una operación con la Caja de Ahorros Municipal para pagar dichos haberes. Al gobernador le pareció bien esta idea, toda vez que, bien sea la Diputación o el Estado quien se encargue de abonar estos honorarios, lo justo es que los empleados los perciban cuanto antes.

—A primera hora de la tarde se declaró un incendio en los pabellones de carpintería que en Zorroza poseen los señores Mugica. Acudieron las bombas de Bilbao y procedieron a sofocar el siniestro.

No se tiene noticia de que haya habido desgracias. Las pérdidas son de consideración.

—Dos señores de la Junta Nacional del Aeropuerto visitaron al presidente de la Diputación, para solicitar se convoque una reunión de la gestora cuanto antes.

El presidente interino les dijo que convocará a la Junta del Aeropuerto para mañana, al mediodía.

Según parece, la Junta Nacional del Aeropuerto tiene el propósito de costear por su cuenta los gastos de construcción e instalación del Aeropuerto de Bilbao.

Daños en una Casa del Pueblo

BILBAO, 9

La Guardia civil de Las Carreras ha comunicado a la Comandancia militar que la Casa del Pueblo de dicha localidad, que se hallaba clausurada, ha aparecido con los preclintos rotos y los cristales y ventanas destrazados. Se busca a los autores de la fechoría.

Dos condenados por Consejos de guerra

SAN SEBASTIAN, 9

En la Comandancia militar se ha celebrado esta tarde un consejo de guerra contra Jesús Berchundi, que durante los sucesos revolucionarios arrebató a un sacerdote un periódico que iba leyendo y lo rompió, dándose luego a la fuga profiriendo gritos de viva la revolución social.

El fiscal pedía doce años de prisión y el tribunal dictó sentencia condenando al procesado a ocho meses de prisión y 250 pesetas de multa. Después se celebró otro consejo contra Casilda Mendez, La Libertaria, acusada de repartir hojas clandestinas. El fiscal solicitaba nueve años de prisión y el tribunal la condenó a seis años y un día.

Telegrama de protesta. - Un lunch de desagravio. - Médicos disgustados. - Los secretarios de las corporaciones provinciales. - Consejo de guerra.

SAN SEBASTIAN, 9

Con motivo de las palabras pronunciadas en la sesión municipal de ayer por el concejal señor Castillo, quien dijo que el pueblo de Azpeitia era inculco por estar en una región montañosa, se han reunido en aquella villa las fuerzas vivas, concejales, representantes de la industria y del comercio, círculos políticos y de recreo, acordando enviar un telegrama al alcalde de San Sebastián en el que protestan contra las palabras pronunciadas por el señor Castillo y diciendo que el único que ha dado muestras de incultura en la provincia de Guipúzcoa ha sido el aludido concejal y ruegan al alcalde que le obligue a rectificar públicamente ya que públicas han sido las ofensas.

El alcalde accidental, señor Anuna, ha ofrecido esta mañana a los periodistas un lunch con objeto de significar la sinceridad con que desagradaba a la prensa por los ataques que ayer le dirigiera el señor Castillo.

—Los médicos que formaban parte del Tribunal de oposiciones realizadas recientemente para cubrir una vacante de médico en la casa de socorro, han visitado también al alcalde para expresar su profundo sentimiento por las manifestaciones hechas por el preclitado concejal. Lamentan los miembros del Tribunal que acaso una ofuscación haya conducido a su compañero—pues el señor Castillo también es médico—a dudar de la honorabilidad de los mismos, así como de la rectitud y sinceridad de todas sus actuaciones y del fallo del Tribunal que fué unánimemente aceptado por todos menos por el señor Castillo, padre del opositor defraudado.

—En el Palacio provincial se han reunido esta mañana los secretarios de las corporaciones provinciales de Alava, Vizcaya y Guipúzcoa para tratar sobre asuntos que afectan al régimen de las oficinas vascas establecidas en Madrid.

—Esta mañana se celebró en el salón grande de la Comandancia militar el consejo de guerra contra Doroteo Sánchez Alvarez, por un delito de insulto a la fuerza armada. Después de la prueba, el tribunal se retiró a deliberar y según parece la condena es de seis meses de prisión.

LEON

Detención de un revolucionario que tuvo participación en los sucesos de Asturias. Incendio. - Incautación de armas.

LEON, 9

Ha sido detenido Antonio Rodríguez Antuna, de veintidós años, natural de Felguera, que participó en los sucesos de los días 6, 7, 8 y 9 con un tal Arbejo, en Vega de Barros, donde les entregaron a cada uno un fusil con cargadores.

Ha manifestado que presencié el fusilamiento de dos o tres guardias civiles en el cementerio de La Felguera, a los que, ayudado por varios ancianos y mujeres, dió sepultura. Entre los que formaban el grupo de los que realizaron el fusilamiento, se hallaba un tal Manuel Campillo, natural de Alto Algantada.

También presencié la violación, por los revoltosos, de diez o doce monjas que se dedicaban a la enseñanza en La Felguera, las cuales se defendieron a mordiscos y arañazos. Entre los revolucionarios que realizaron estos actos, se hallaba un hermano del detenido llamado Avelino, que trabajaba en la cantera de Pedrín y cuyo paradero se ignora en la actualidad.

Igualmente ha declarado el detenido que intervino en los sucesos de Campomanes, de donde marchó a Turón y después a Busdongo, y más tarde a Madrid, donde ha permanecido varios días y de donde acababa de llegar a esta capital.

—En Astorga, y en una panadería propiedad

de Evaristo Alvarez, establecida en la calle del Alcalde Pineda, se declaró un incendio que destruyó el edificio. El fuego se propagó a una casa inmediata, propiedad de Antonio del Otero. Las pérdidas se calculan en 50.000 pesetas.

—La Guardia civil de Cistierna y Sabaró se ha incautado de 19 pistolas, 20 escopetas y cuatro revólveres.

Juicio contradictorio para ascender a un comandante de Artillería. - Recogida de armas. - Protesta de los maestros. - El tránsito de trigo.

VALLADOLID, 9

En la orden del general de la División se dispone se abra juicio contradictorio, con respecto a los hechos realizados por el comandante de artillería, Gabriel Moyano Valbuena, que mandaba las fuerzas que actuaron en Campomanes y Vega del Res, en el pasado movimiento revolucionario, en el expediente para su ascenso.

—El capitán de la Guardia civil de Medina del Campo, de servicio de investigación en el puesto de Rueda, ha recogido numerosas armas y cartuchería, practicando 17 detenciones, que han sido puestos a disposición del auditor militar.

—Ha visitado las redacciones de los periódicos locales una comisión de maestros y maestras, protestando de la reciente disposición del Ministerio correspondiente, convocando a cursillos en condiciones lesivas para sus derechos. Se proponen celebrar una asamblea para concretar las acuerdos.

—El gobernador civil ha dirigido una circular a todos los alcaldes de la provincia para que impidan el tránsito de trigo que carezca de la documentación legal y que ésta sea expedida por la autoridad competente.

Promesa de unos reclutas. - Copiosa nevada. Caída de graves consecuencias.

ZAMORA, 9

En el cuartel de Viriato prometieron los reclutas del regimiento número 35 de infantería; después fueron obsequiadas las tropas con una comida extraordinaria.

—Durante más de dos horas ha nevado copiosamente en toda la provincia, quedando los campos cubiertos de una espesa capa de nieve.

—En el arrabal de San Lázaro, Miguel Fernández Pérez, que iba embriagado, se cayó por un barranco produciéndose heridas graves.

CASTILLA

Consejo de guerra

GUADALAJARA, 9

Esta mañana se celebró consejo de guerra contra Antonio Guardingo, por insulto a la fuerza armada.

El fiscal retiró la acusación. La sentencia se dictará mañana.

Tres heridos graves por explosión de un barrero. - Un niño pierde un ojo por una pedrada.

CIUDAD REAL, 9

Dicen de Alcázar de San Juan que un las canteras situadas en la carretera que va de Alcázar a Herencia, se hallaban trabajando en la extracción de piedra Paulino Martín Lara, de 22 años; Inocente Rodríguez, de 27, y Félix Fernández, de 18, vecinos de Villafranca de los Caballeros. Estos obreros se dispusieron a colocar varios barrenos en un gran bloque de piedra y les prendieron fuego. Uno de los barrenos no estalló y, creyendo los operarios que la mecha se había cortado, se acercaron para examinarlo. En el mismo momento se produjo la explosión de dicho barrero, y a consecuencia de ésta resultaron con heridas, en los brazos y en los ojos, el apellidado Martín, del que se teme fallezca a causa del estado de gravedad en que se encuentra; Inocente con heridas graves en la vista, y el otro con lesiones de menor importancia.

Los tres fueron conducidos al Hospital, donde, en particular Martín, pasaron muy mala noche, teniendo que sujetar los enfermeros a aquél, porque, dado el estado de desesperación en que se encuentra, intentó arrancarse el vendaje de los ojos.

—En Villafranca de los Caballeros se hallaban jugando esta mañana varios muchachos y, uno de ellos, lanzó una piedra que alcanzó al niño de 12 años Germán Talavera, vaciándole un ojo.

Un beodo contumaz hiere gravemente a su esposa.

TOLEDO, 9

Dicen de Los Navalmorales que en el pueblo de Navalucillos existe un individuo llamado Florentino Díaz García, (a) «El Guerra», de 58 años, que se embriagaba con frecuencia y maltrataba a su esposa Tomasa Pérez Sánchez, por lo que esta se vió obligada a separarse de él y se colocó de sirvienta.

Hoy, encontrándose borracho, Florentino buscó a su mujer, y después de discutir violentamente con ella le asestó dos puñaladas en el pecho. En estado gravísimo fué conducida Tomasa al hospital y el agresor ha sido detenido y conducido a la cárcel.

GALICIA

Una mujer muerta por el tren

VIGO, 9

En el Barrio del Arenal, el tren del puerto, que hacía maniobras, arrolló y mató a una mujer que se dedicaba a recoger carbón. La víctima era esposa de un empleado municipal.

Denuncia por estafa contra un portugués

VIGO, 9

En la Comisaría de Policía se presentó la vecina del pueblo de La Lona, de la provincia de Lérica, Ramona Torres Villanueva, denunciando que en dicho pueblo tenía una fonda en la que se hospedó el portugués Manuel Freitas López, de 23 años, el cual le propuso marcharse ambos al Brasil, diciéndole que allí se harían ricos. Ramona vendió la fonda y entregó al llamado Freitas 15.000 pesetas, trasladán-

dose después la pareja a Vigo para embarcar rumbo a Río Janeiro. Hoy por la mañana, temprano, desapareció Freitas con el dinero, creyéndose ha huído a Portugal.

Detención del coautor de unos atracos

VIGO, 9

Ayudada por varios vecinos, la Guardia civil del puesto de Lalín ha detenido en la parroquia de Salto de Agueda a José González Sánchez, de veintitrés años, quien, en unión de un hermano suyo, llamado Manuel de Jesús Blanco Otero y de un portugués llamado José, llevaron a cabo la pasada semana varios atracos a algunas personas que regresaban de la feria de Rodeiro.

El detenido ha sido puesto a disposición de la autoridad militar. Se busca al resto de la banda.

Dos muertos, uno al caer de la bicicleta que montaba y el otro por un automóvil.

EL FERROL, 9

El joven Jesús Porto Vidal se dirigía en bicicleta a Betanzos y al bajar una pronunciada cuesta, le faltó el freno de la máquina y fué a estrellarse contra un muro. Murió instantáneamente, pues se destruyó el cráneo.

El infeliz se dirigía a apadrinar la boda de un amigo suyo.

—Al apearse de un automóvil en marcha, el comerciante vecino de Puentes, Andrés Gayoso Ríos, de 52 años, rodó por el suelo y las ruedas del vehículo le destruyeron las piernas. Falleció al ser trasladado a su domicilio.

Un herido grave en accidente de auto. - Riña por cuestiones de familia.

LUGO, 9

Dicen del pueblo de Pastoriza que al regresar a La Coruña el automóvil de turismo ocupado por don Manuel López Falcón y don José Doval, a consecuencia de una avería en el volante, el coche se despidió, cuando pasaba sobre el puente de Muimenta, en la carretera de Villalba a Meira, y dió varias vueltas de campana. A consecuencia de ello, el señor Doval sufrió heridas gravísimas, de las que fué auxiliado en el hospital de Villalba.

El señor López Falcón y el chofer resultaron ilesos. El coche quedó destruido.

—Dicen de Ferrol que en la parroquia de Nodar se suscitó ayer una reyerta entre los hermanos Valentín, Teolindo y José Peña Fernández y la esposa de éste, Estrella García, así como sus hijos Isauro, Saturnino, Antonio y Virtudes, y el vecino Jesús Villar. Resultaron con heridas gravísimas los hermanos Valentín, Teolindo y José. Los otros fueron detenidos. Declararon que la riña fué motivada por diferencias familiares.

MURCIA Y ALBACETE

Nueva Junta de la Asociación de la Prensa

ALBACETE, 9

La junta directiva de la Asociación de la Prensa, ha quedado constituida por don Eduardo Quijada, presidente; don José Luis Garrido, vice presidente; don Emilio Cifuentes, tesorero; don Ramón Castellanos, secretario; don Luis Escobar, contador y don Abraham Ruiz y don Jaime Belda, vocales.

Final de los festejos en honor de Mariano Tomás.

ALBACETE, 9

Dicen de Hellín que, como final de los festejos organizados en honor de su paisano, el literato Mariano Tomás, se celebró hoy una comida popular, a la que han asistido más de 400 comensales. Presidió el banquete, don Aparicio Albifana, gobernador civil de la provincia, quien pronunció sentidas frases enalteciendo la labor del festejado.

Reinó gran entusiasmo, brindándose al final por la prosperidad de España grande y única.

Entre las numerosas adhesiones recibidas, figuran las de los señores Pita Romero, Salazar Alonso, Rodríguez Marín y González Ruano y de la Sociedad de Autores Dramáticos.

El agasajado y personalidades y acompañantes, salieron con dirección a Albacete donde esta noche se estrena el poema «Santa Isabel de España», del que es autor el señor Tomás, y cuyo estreno ha despertado extraordinaria expectación.

MARRUECOS ESPAÑOL

El alto comisario felicita al Jalifa por la Pascua. - El señor Rico Avello sale para Madrid.

TETUAN, 9

Con motivo de la terminación del Ramadán y el principio de la Pascua Musulmana, el alto comisario, acompañado del general Capaz, del secretario general, jefe de las fuerzas militares y otras autoridades, se dirigió al palacio de Mexuar a felicitar al Jalifa. La guardia jalifiana cubría el recorrido, desde la Alta Comisaría hasta Mexuar. En el patio central del palacio, el Jalifa recibió a la comitiva.

El alto comisario pronunció un discurso felicitando al Jalifa, en nombre del Presidente de la República, del Gobierno y del pueblo español y haciendo votos por la prosperidad del pueblo musulmán.

Le contestó el Jalifa, diciendo que la presencia allí del alto comisario era una manifestación evidente del respeto que el pueblo español siente por las tradiciones y las costumbres musulmanas. Dió las gracias por el auxilio que España presta a la nación marroquí, que se halla satisfecha y tranquila, convencida de que tiene que alcanzar la felicidad.

Después de departir brevemente, se retiró la comitiva oficial, que fué despedida a la puerta del palacio por el Gran Visir.

Hoy, miércoles, sale con dirección a Madrid el alto comisario, acompañado de su esposa e hija.

El señor Rico Avello se propone tratar en Madrid con el señor Lerroux de diversos asuntos que afectan al protectorado.